


Газета основана и издается в Воронеже с 20 мая 1917 года№7 (25635) | Четверг, 20 января 2011 года Адрес в Интернете: www.сommuna.ru

Подготовлено по сообщениям информационных агентств, 
пресс-служб и корреспондентов «Коммуны».

Время ноВостей

Во
ро

не
ж

ск
Ая

 о
бл

Ас
ть

погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днем по области 
переменная облачность, местами не-
большой снег; ветер юго-восточный, 
слабый; температура -9…-14.

21 января по области – облачно с про-
яснениями, местами небольшой снег; 
ветер юго-восточный, слабый; темпера-
тура ночью -11…-16, в низких местах до 
-21, днём -6…-11.

22 января по области – облачно с 
прояснениями, местами небольшой 
умеренный снег; ветер юго-восточный, 
умеренный; температура ночью -8…-13, 
при прояснениях до -16, днём -3…-8.

29.8252
∇0.0629

40.1895
∆0.2829

Новый глава здравоохранения
На должность исполняющего обязанности руководителя 

департамента здравоохранения Воронежской области назначена 
Татьяна Головачёва, работавшая до этого главврачом областной 
детской клинической больницы №2. Соответствующий указ под-
писал глава региона Алексей Гордеев. На новом посту Татьяна 
Головачёва сменила Дмитрия Автономова, который вернулся на 
свою прежнюю должность исполнительного директора Терри-
ториального фонда обязательного медицинского страхования 
Воронежской области. 

Для защиты среды обитания 
52 заявки поступило на впервые объявленный в Воронеж-

ской области конкурс общественно значимых экологических 
проектов «СоДЕЙСТВИЕ», намеченных к реализации в 2011 
году. Преобладают проекты от школ, но есть и от вузов и про-
фессиональных училищ из Воронежа и районов области. Как 
сообщили в пресс-службе учредителя – воронежского завода 
«Водмашоборудование», в ближайшие дни на первое заседа-
ние соберётся Наблюдательный совет, а подведение итогов 
намечено на середину марта.

Нарушений не вызвало
Во вторник на Нововоронежской АЭС в подвале здания 

административного корпуса станции произошло задымление. 
Прибывшие на место пожарные выяснили, что причиной 
происшествия стало возгорание ветоши в бытовом помеще-
нии. Как рассказали в Центре общественной информации  
АЭС, какой-либо угрозы для оборудования и работы станции 
возгорание не представляло. Условия и пределы безопасной 
эксплуатации энергоблоков станции не нарушались. В настоя-
щее время устанавливаются причины происшествия, однако, 
основной версией пока считается самовозгорание.

Пожар на хлебозаводе
 Позавчера в дежурную службу областного МЧС поступило 

сообщение о возгорании в основном производственном здании 
Воронежского хлебозавода №1. На момент прибытия спаса-
телей из окна третьего этажа шёл дым. Пожарные с помощью 
спасательных масок эвакуировали двоих работников завода. К 
счастью, никто не пострадал. Оказалось, что в вентиляционной 
шахте на втором, третьем и четвёртом этажах горел кабель. 
Сейчас устанавливается причина пожара. 

Юбилей с Брамсом 
В Воронежской филармонии пройдёт Международный  

фестиваль  симфонической музыки Иоганнеса Брамса. 
Посвящён он 80-летию  создания  Академического  симфо-
нического оркестра филармонии. В январе-феврале в её 
концертном зале прозвучат  сочинения  этого выдающегося 
композитора в исполнении оркестра,  солистов  и дирижеров  из 
России, Австрии, Германии  и  Румынии. 

Преступников догнали на льду
В Воронеже задержаны двое молодых людей, которые за 

пару часов совершили два жестоких нападения. По версии 
следствия, вечером в Коминтерновском районе преступники 
беспричинно напали с ножом на пятикурсника одного из вузов 
города. Ранив его в грудь, они скрылись с места преступления. 
Следующей жертвой бандитов стала 50-летняя женщина на 
улице Димитрова, у  которой под угрозой ножа они похитили 
сумку и сотовый телефон. По указанным пострадавшей при-
метам милиционеры быстро нашли нападавших. Их догнали 
уже на льду водохранилища.
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Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период с 20 по 26 января:
20, четверг (пик с 5 до 8 часов)
25, вторник (пик с 7 до 9 часов)
26, среда (пик с 15 до 17 часов).

татьяна дубкоВа, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой  и геофизических прогнозов.

Валерий ВалентиноВ

Как и предрекал в прошлом 
году  в разговоре со мной 
руководитель Воронежско-
го управления Федеральной 
антимонопольной службы 
Владимир Рохмистров, если 
произойдёт рост оптовых цен, 
то они перейдут на розницу. 
Так, в общем-то, и вышло. По 
копеечке, чтобы не раздражать 
автолюбителей, цена на бензин 
росла в течение минувшего 
года и достигла такого уров-
ня, что сегодня, по данным 
Росстата, в Воронеже самая 
высокая средняя стоимость 
автомобильного бензина среди 
регионов Черноземья. В сред-
нем за один литр топлива на 
воронежских заправках берут 
от 20 до 25,5 рубля в зависимо-

сти от его марки. Самый вос-
требованный - 92-й - обходится 
водителям в 23,5 рубля, 95-й - 
25,5 рубля, дизельное топливо 
- 20,8 рубля. У наших соседей 
они куда скромнее. Так, на-
пример, в Курске средняя цена 
литра бензина составляет 23,38 
рубля, Тамбове – 23,29 рубля, 
Липецке – 23,05 рубля, Орле 
– 22,08 рубля. 

Зато на наши цены на АЗС 
глянешь и в пору не только за-
плакать, но и отказаться от до-
рого средства передвижения. 
Тем более, как прогнозируют 
специалисты, в 2011 году цены 
на топливо подпрыгнут на 30 
процентов. Если сейчас цена 
его зависит от типа (АИ-80, 
АИ-92 и т. д.), то со следую-
щего года она будет зависеть 
от акцизов. 

Дорогой наш бензин
Цена на нефть для всех игроков на топливном рын-
ке вроде бы одинаковая, но почему-то в Воронеж-
ской области среди регионов ЦФО бензин самый 
дорогой. Обгоняет нас в этом только Москва. Но на 
то она и столица.

Рисует анатолий баВыкин

теМа ноМеРа, 2-я стр.

Яна СеРгееВа

Напомним, что Крещение 
Господне или Богоявление со-
вершается 19 января (6 января 
по старому стилю). Накануне 
праздника Церковью предписан 
строгий пост. В Крещенский 
сочельник утром совершается 
Литургия Василия Великого, в 
начале которой торжественно 

читаются пророчества о первом 
пришествии Господа Иисуса 
Христа. В этот день происходит 
первое великое освящение воды 
- агиасма. Именно поэтому кре-
щенская вода называется великая 
агиасма. По преданию она обла-
дает удивительными свойствами 
- духовными, укрепляющими и 
просветляющими человека.

На Руси в канун праздника 
принято было делать иордань (от 
реки Иордан): на реках вырубали 
большие крестообразные про-
руби, в верхней части которых 
строили ледяные скульптуры 
в виде креста, голубя, других 
христианских символов. В этом 
году в Воронеже об организации 
купелей позаботились зара-
нее – купальни были в каждом 
районе.

Сюда в ночь на 19 января 
потянулись сотни воронежцев, 
чтобы окунуться в ледяную воду, 
получить исцеление, укрепить 
здоровье и просто зарядиться 
бодростью на весь год. Как и в 
прежние годы, больше всего наро-
ду собралось у Митрофановского 
источника и на Петровской на-
бережной. Не остановил добро-
вольцев даже двадцатиградусный 
мороз. Купались в проруби не 
только мужская половина, но и 
женщины, и даже дети.

Наш фотокорреспондент Кон-
стантин Толоконников побывал в 
крещенскую ночь в селе Нижнее 
Турово Нижнедевицкого района 
(на снимке). В составе мужской 
вокальной группы народного 
ансамбля песни и пляски «Ве-
сенние зори» он поучаствовал 
в сельском крещенском бого-

служении. Небольшой уютный 
храм Митрополита Московского 
Алексея в эту ночь был полон 
верующих. К празднику на-
стоятель местного храма отец 
Алексей приготовил прихожа-
нам подарок – все они смогли 
поклониться иконе старицы 
Матроны Московской, которую 

привезли из столицы всего на 
одну ночь.

У источника отец Алексей 
освятил воду в проруби и пер-
вым окунулся в ледяную купель. 
Следом за ним – все желающие. 
После крещенских купаний всех 
собравшихся  пригласили на 
праздничную трапезу.

Отметили Крещение Господне
Накануне праздника, в Крещенский сочельник, митрополит 
Воронежский и Борисоглебский Сергий отслужил 
Божественную литургию в Покровском кафедральном 
соборе и совершил чин освящения воды. Торжественные 
богослужения также прошли более чем в двухстах церквах, 
храмах и монастырях Воронежской области.

анастасия ЧеРных

На сегодняшний день по 
Воронежской области зафик-
сировано ухудшение эпиде-
миологической ситуации по 
заболеваемости  гриппом и 
ОРВИ.  Эпидпороги превыше-
ны в восьми районах области: 
в Борисоглебском, Бутурли-
новском, Каменском, Лискин-
ском, Павловском, Рамонском, 
Репьёвском и Семилукском 
районах. В Воронеже ситуация 
спокойная, за прошлую не-
делю в больницы обратились 
5160 человек, половина из 
которых дети. Ежедневно от-
слеживается количество отсут-
ствующих в образовательных, 
профессиональных учебных 
заведениях и вузах. Но пока 
их не так много.

- Мы прогнозировали, что во 
время новогодних праздников, 
то есть на период разобщения 
людей, уровень заболеваемости 
понизится, что и произошло, - 
сообщает Михаил Иванович.  
-  Но нельзя исключать, что к 
концу этой недели ситуация 
может измениться в худшую 
сторону.

Возможно, тому поспособ-
ствуют крещенские морозы. 
С их наступлением уже стало 
прохладнее в помещениях. Так, 
на днях в воронежской школе 
№38 зафиксировали крайне 
низкую температуру воздуха. 
Несколько дней столбик тер-
мометра там не поднимался 
выше отметки в 15 градусов. 
Учебный процесс решено было 
приостановить. 

Затем главный санитарный 

врач перешёл к вопросам, ка-
сающимся новых требований 
к мясу птицы. Михаил Ивано-
вич обратился с просьбой не 
создавать паники и ажиотажа 
и успокоил жителей: 

- Замороженная птица не 
исчезнет из продажи, её по-
прежнему можно будет купить 
так же просто, как и раньше 
наравне с охлаждённой. По-
следняя стоит дороже, посколь-
ку такое мясо полезнее для 
питания, и срок его реализации 
значительно короче. 

Разговоры об исчезнове-
нии замороженной птицы с 
прилавков магазинов возник-
ли из-за неверной трактовки 
СанПиНа о требованиях к 
использованию мяса птицы. С 
1 января 2010 года в действие 
введены правила и нормы, 

по которым не допускается 
использование мяса птицы, 
кроме охлаждённого для про-
изводства продуктов детского 
и диетического (лечебного и 
профилактического)  питания, 
специализированных пищевых 
продуктов для беременных и 
кормящих женщин. 

Кроме того, с 1 января 
нынешнего года появились 
дополнения, по которым для 
производства охлаждённых 
полуфабрикатов из мяса пти-
цы и продуктов, не прошед-
ших термическую обработку, 
необходимо использовать 
только охлаждённое мясо 
птицы.

Замороженная и охлаждён-
ная птица была и остаётся в 
продаже. А вот какую выбрать 
– решайте сами. 

Грипп у нашего порога
Руководитель Роспотребнадзора по Воронежской области Михаил Чубирко рассказал 
об эпидемической ситуации в регионе  и о новых требованиях к мясу птицы

Михаил ВЯзоВой 
Фото автора

Воронежский школьник Ва-
лентин Голубев стал призёром 
международного конкурса дет-
ского творчества «Восемнадцатые 
рождественские образователь-
ные встречи». Работа Валентина 
«Святитель Митрофаний» опу-
бликована в каталоге конкурса и 
выставлена в Московском храме 
Святителя Митрофана Воронеж-
ского. 

 Способности к рисунку у Ва-
лентина проявились рано. Может 
быть, к его творческому становле-
нию приложил руку настоятель 
храма в посёлке Придонской его 
крёстный отец Александр Домус-
чи, который сам прекрасно рисует, 
а возможно, доброе сердце его 
первого учителя, преподавателя 
школы искусств Анны Викторов-
ны Жаглиной. Сейчас Валентин 
занимается в вечерней художе-
ственной школе у Ларисы Ива-
новны Знатковой. Пробует себя 
в графике, акварели, живописи 
маслом. Совсем недавно после по-
сещения храма села Карачун, где 
его поразили чудом сохранившие 
фрески, Валентин по благосло-
вению отца Алексея попробовал 
писать иконы.

 Таков он, юный иконописец 
Валентин Голубев.

Юный иконописец
Стипендии предлагает отменить

Помощник Президента РФ Аркадий Дворкович высказы-
вается за отмену стипендий студентам. «Скажу непопулярную 
вещь, но считаю, что это правильно: если мы все считаем, что 
всего нужно добиваться своим трудом, что работать должно 
стать модным, нужно отменить стандартные стипендии у 
студентов, потому что это неправильный сигнал, что ты за сам 
факт своей учёбы получаешь компенсации», - сказал Дворко-
вич в ходе онлайн-интервью сетевому изданию «Газета.ру». 
При этом он отметил, что в каждом вузе должны быть сфор-
мированы возможности для занятости студентов.

Антиалкогольный законопроект
Госдума рассмотрит в первом чтении большой правитель-

ственный антиалкогольный законопроект в середине февраля, 
а во втором чтении - в марте, сказал в среду журналистам 
председатель думского комитета по экономической политике 
и предпринимательству Евгений Федоров. Правительство 
РФ в январе внесло в Госдуму законопроект, существенно 
меняющий регулирование алкогольной отрасли. В частно-
сти, ужесточаются правила лицензирования производства и 
оборота алкогольной продукции, вводятся жёсткие меры по 
лицензированию транспортировки спирта. 

Беспорядки в Тунисе
Временные власти Туниса, где на прошлой неделе произо-

шла «жасминовая революция», ещё на два часа сократили дей-
ствующий комендантский час. В минувшую пятницу на фоне 
уже месяц непрекращающихся беспорядков в стране президент 
Туниса Зин аль-Абидин бен Али бежал в Саудовскую Ара-
вию. В минувший понедельник в Тунисе было сформировано 
временное правительство национального единства, которому 
в задачу поставлено восстановление порядка в стране и под-
готовка и проведение президентских выборов. 

алексей петРоВ

Глава региона Алексей 
Гордеев провёл встречу с 
Иваном Образцовым, в ходе 
которой обозначил круг но-
вых задач, поставленных пе-
ред областным ведомством, 
отвечающим за развитие 
культуры, в связи с повыше-
нием его статуса. Напомним, 
что в соответствии с указом 
губернатора с 1 января 2011 
года Управление культуры 
Воронежской области пре-
образовано в департамент. 
Культурная сфера является 
одной из приоритетных для 
правительства области, по-
стоянно увеличивается число 

задач и проектов, входящих в 
компетенцию реорганизован-
ного ведомства. По убежде-
нию Алексея Гордеева, разви-
тие культуры не менее важно, 
чем развитие экономики.

На встрече также обсуж-
дались работы по ремонту и 
реставрации Дома офицеров 
и переводе в это здание об-
ластной филармонии, ход 
реконструкции историче-
ского здания театра драмы 
им. Кольцова. Также Иван 
Образцов рассказал Алек-
сею Гордееву о подготовке 
культурной программы к 
празднованию 425-летия со 
дня основания Воронежа.

Управление стало  
департаментом

«Двойных квитанций» 
не должно быть
григорий МакаРоВ

Губернатор Алексей Гордеев встретился с главным федераль-
ным инспектором в Воронежской области Сергеем Чабаном.

Сергей Чабан доложил губернатору о результатах своей 
работы в общественных приемных главы государства и 
полномочного представителя Президента в ЦФО. По словам 
главного федерального инспектора, среди вопросов, подни-
маемых гражданами, можно выделить ряд системных, то есть 
наиболее насущных. В числе таковых – функционирование 
системы ЖКХ. В свете этой темы Алексей Гордеев и Сергей 
Чабан обсудили проблему «двойных квитанций», которая до 
сих пор актуальна для области. Губернатор подчеркнул, что 
ситуации, когда один дом обслуживают две управляющие 
компании, должны, наконец, остаться в прошлом.

Кроме того, на встрече шла речь об очередном заседании 
региональной коллегии федеральных органов власти под 
председательством заместителя полпреда в ЦФО. Оно долж-
но состояться в ближайшие месяцы. 
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Александр ЯГОДКИН

«Мы за русских, 
мы за бедных!»

Почти год назад, 20 апреля 2010, 
Владимир Путин сообщил депутатам 
Госдумы, что за официальной чер-
той бедности не осталось ни одного 
российского пенсионера, а размер 
пенсий в России превысил прожи-
точный минимум. 

А перед этим выступлением пре-
мьера в докладе «Малообеспеченные 
в России» Института социологии 
РАН было сказано: количество бед-
ных в России - почти 50 процентов, 
и шансов выбраться из нищеты у 
них нет. Доктор философских наук, 
лауреат Государственной премии, 
профессор Михаил Горшков сказал, 
что самая массовая категория насе-
ления России – малообеспеченные 
граждане и те, кого социологи на-
звали «нуждающимися». 

«Бедные» лишены перспектив: 
социальные лифты, ведущие на-
верх, сломаны, и они практически 
обречены быть обузой для общества, 
равно как и их дети. Их социально-
культурный уровень неуклонно 
снижается… У них минимум воз-
можностей получить хорошее об-
разование, найти хорошую работу, 
продвигаться по службе… 44 про-
цента малообеспеченных граждан в 
России – это рабочие, 25 процентов 
- квалифицированные специалисты. 
70 процентов малообеспеченных жи-
вут в малых городах и селах – местах 
с депрессивным рынком труда. При 
этом многие из них почему-то отно-
сят себя к «среднему классу».

Вывод доклада: социальная по-
литика в России за последние 15 
лет потерпела полный крах. А вот 
случайно ли так получилось или это 
было умышленное истребление, в 
докладе не сказано. 

Еще в 2005-м «Уолл Стрит Джор-
нал» опубликовал статью «Умираю-
щая страна». Суть ее: демография 

России обещает ей полный крах 
вопреки обещаниям Кремля занять 
к 2020 году пятое место в мире по 
масштабу экономики. Ситуация со 
смертностью и здравоохранением в 
России гораздо хуже, чем в Западной 
Европе. Средняя продолжитель-
ность жизни российских мужчин 
поразительно мала – намного ниже, 
чем в Пакистане или Бангладеш. А 
неблагоприятные тенденции нарас-
тают неотвратимо. 

В мировой экономике уровень 
здоровья в стране – главное ее бо-
гатство и основа экономического 
потенциала. А в России продолжи-
тельность жизни на 12 лет меньше, 
чем в Западной Европе! Особенно 
плохи дела на исконно русских тер-
риториях в центре России. Главная 
причина ранней смертности – плохое 
питание, отсутствие качественной 
медицины и лекарств, словом, бед-
ность.

Ежегодно население России толь-
ко официально вымирает по семьсот 
тысяч человек (то есть за 20 лет 
капитализма – порядка 14 миллио-
нов!) на фоне постоянного притока 
мигрантов, которые фактически 
замещают быстро вымирающее 
коренное население. Проговорил-
ся ж однажды Чубайс, главный 
мажордом олигархического клана, 
что в России должно остаться не 
больше 30 миллионов человек – чтоб 
обслуживать склады с богатствами 
страны. Несмотря на это откровенно 
кощунственное заявление, Чубайса 
не посадили. Наоборот: он так и 
остался главным «реформатором» 
государства Российского.

Арифметика 
и пропаганда

Нас опять сосчитали переписью. 
По официальным прикидкам, за 
годы капитализма вымерло «всего» 
около 160 тысяч жителей Воро-
нежской области, и за последние 

десять лет отношение смертности к 
рождаемости даже снизилось с 2,36 
до 1,6. То есть положительный идет 
процесс. Как бы.

Однако странной представляется 
эта цифирь. Уж не будем о самой 
переписи, похожей на выборы наши, 
при которых результат известен 
заранее. Бросается в глаза вот что. 
Население самого Воронежа почти 
не изменилось за двадцать лет – с 
учетом присоединения пригородов, 
мигрантов и двойного превышения 
числа умерших к новорожденным. А 
вот ситуация в самой области не по-
зволяет доверять цифрам переписи. 

Простой пример, который, как в 
капле воды, отражает жуткую карти-
ну истребления крестьян, - село Бор-
щево. Некоторые историки считают 
его столицей древнего княжества 
«Донская Русь». Сколько людей в 
средние века жило в этой столице, 
неизвестно. А вот во времена СССР 
жителей села на плодороднейших и 
живописных берегах Дона числилось 
около пяти тысяч. Сегодня – триста 
человек. 

В живых остался лишь один из 
семнадцати. Что за холокост, не-
ведомый мировым историкам? Кто 
истребил донской народ? Такого 
опустошения здесь не было даже 
во времена самых кровавых войн 
прошлого века. И старикам в выми-
рающих селах Черноземья никто не 
шлет гуманитарную помощь. 

Среди благостных сообщений о 
том, что жизнь становится все лучше, 
жить стало веселей, власть изредка 
допускает излишнюю гласность о том, 
что на самом деле происходит в одном 
из самых плодородных регионов мира 
- Воронежской области. Как говорит-
ся, всё познаётся в сравнении.

Помните, в 2005 году Управление 
по труду и социальному развитию 
области сообщало: «Последние 15 
лет мы ежегодно теряем по 30 тысяч 
человек в результате «естественной 
убыли», 41 населенный пункт уже 
стерт с карты области. На подходе 
125 – там вообще никто не живет. В 

466 селах и деревнях живут от 5 до 
50 человек… В ближайшем будущем 
область потеряет почти 40 процентов 
населенных пунктов». Всего, стало 
быть, за 15 лет в Воронежской об-
ласти по этой арифметике вымерло 
почти полмиллиона человек. Пере-
пись насчитала втрое меньше – 160 
тысяч за 20 лет.

В 2006-м тенденция оставалась 
прежней. На коллегии федеральных 
органов власти прозвучало, что в об-
ласти живут 2 234 тысячи человек; 
потери за четыре года - 140 тысяч 
(не за двадцать, как в переписи, а за 
четыре!), и уже скоро многие села 
вымрут дотла. 

В 2008-м при монетизации льгот 
в Воронежской области насчитали 
почти три четверти миллиона нуж-
дающихся в льготах – ветераны, 
инвалиды, многодетные, просто 
мало имущие. А через год, значит, 
громадная эта масса народу нуждаю-
щейся быть перестала, как сообщил 
сам Путин. Видимо, нашли они 
клад, и разом и надолго поправили 
свое благосостояние. На самом деле 
все очевидно: беднота никуда не 
делась, ее просто записали оптом в 
состоятельные, да и дело с концом. 
Главное нынче – вовсе не экономика, 
а пропаганда.  

В октябре 2009-го на заседании 
правительства Воронежской области 
сообщили, что из 471 села Воронеж-
ской области в 160 живут меньше 
тысячи человек, в 34 – меньше 500. 
Подождите, а как же данные Управ-
ления по труду? Сказано же было: 
«В 466 селах и деревнях живут от 5 
до 50 человек». Что, за четыре года 
у нас возникли сотни богатых, про-
цветающих и многолюдных сел? Или 
за четыре года те села просто стерло 
с лица земли? 

Идём дальше. Вот недавнее со-
общение: «Правительство Воронеж-
ской области разработало концепцию 
демографической политики региона 
до 2025 года, по которой планируется 
сохранить численность населения на 
уровне 2,1 млн. человек. Продолжи-
тельность жизни воронежцев должна 
увеличиться до 75 лет, рождаемость 
– на 15 процентов».

Федеральная служба государ-
ственной статистики по Воронеж-
ской области сообщила в декабре 
2010: население области составляет 
2335436 человек. То есть пять лет 
назад было на сто тысяч меньше, 
вымирали по району в год, и стало 
нас – на сто тысяч больше! Высшая 
политическая математика!

Допустим, что статистика не 
врет. Но даже Концепция област-
ного правительства предполагает 
сокращение населения ещё на 235 
тысяч жителей – а это 10 районов 
области! И это в лучшем случае - 
если власть реализует свои планы, 
жизнь воронежцев резко удлинится, 
а рождаемость подскочит. О худшем 
думать не хочется.

Впрочем, до 2025 года много воды 
утечет.

Отделённые 
от государства

Размышления журналиста | Социальная политика на бумаге и по жизни

Евгений ВИХРОВ

Работа первым секретарём Аннинского 
райкома партии, заведующим отделом оргпарт-
работы обкома КПСС и в составе его бюро 
позволяла мне с разных сторон близко видеть 
деятельность Виталия Ивановича и, полагаю, 
даёт возможность для честного и откровенного 
суждения о нём.

Первым секретарём Воронежского обкома 
КПСС В.И.Воротникова Пленум обкома по 
рекомендации ЦК КПСС единогласно избрал 
8 февраля 1971 года и освободил от этой долж-
ности Н.М.Мирошниченко за серьёзные недо-
статки в работе. Положение в области к этому 
времени было сложным. Она стала сдавать свои 
позиции, отставать от ряда соседних областей 
в экономическом развитии.

Всего четыре с половиной года Виталий 
Иванович возглавлял областную партийную 
организацию, но как много он успел сделать! 
Ему удалось решить главное – не только 
определить причины провалов, но выработать 
и осуществить вместе с соратниками комплекс-
ную программу выхода из кризисной ситуации, 
обеспечить  стабильное развитие всех звеньев в 
экономической и социальной сферах.

Во всяком масштабном деле важна, как 
известно, стратегия. Виталий Иванович в со-
вершенстве владел искусством стратегического 
мышления. В первые же месяцы его работы 
определились главные направления действий. 
Приоритеты были отданы сельскому хозяйству, 
что являлось вполне закономерным, ибо наша  
область входила в число нескольких других, от 
которых зависело продовольственное благопо-
лучие Российской Федерации.

Серьёзное внимание уделялось промыш-
ленности, особенно таким предприятиям, как 
КБХА, механический и авиационный заводы, 
Нововоронежская АЭС, заводам СК имени 
Кирова, шинному и НПО «Электроника». 
Приступили к строительству завода химиче-
ских удобрений в Россоши. Под постоянным 

контролем находились вопросы строитель-
ства жилья и развития городского хозяйства, 
особенно водо- и теплоснабжения, проблемы 
экологии.

Важной чертой Виталия Ивановича была 
открытость и доступность. К нему свободно 
могли прийти руководители областного 
звена, предприятий, творческие работники, 
ученые, писатели, журналисты, партийные ра-
ботники. С особым вниманием он относился 
к первым секретарям партийных комитетов, 
ибо хорошо понимал, какую тяжелую ношу 
несут они на своих плечах. У него не было 
«избранных» и «приближенных». Ко всем 
одинаково ровное, объективное отношение. 
Главным критерием оценки каждого были 
конкретные дела, результаты работы. При нём 
только два первых секретаря райкома партии 
(Семилукский и Репьёвский) были отстра-
нены от должности как не справившиеся со 
своими обязанностями.

Всю деятельность Виталия Ивановича про-
низывала забота о государственных интересах. 
Всё, что касалось этих проблем, будь то работа 
оборонных предприятий, поставки товаров 
в госрезервы, союзный и республиканский 
фонды и т.д. и т.п., было для него свято и не-
рушимо.

И в то же время это был истинный патриот 
своего родного края, для него Воронеж был 
всем. Мне приходилось не раз быть свидетелем 
того, с какой твердостью он отстаивал интересы 
города и области перед работниками Центра, 
особенно в вопросах снабжения продоволь-
ственными товарами. И надо сказать, что в то 
время воронежцы обеспечивались продуктами 
в достатке, и они были доступны практически 
для каждой семьи.

Всех нас поражала высокая работоспособ-
ность первого секретаря и его потребность 
общения с людьми. Он знал положение дел 
на местах по собственным наблюдениям, а 
не только из поступающей информации. Его 
приезда всегда с интересом ждали, потому что 

встречи с ним носили большую практическую 
ценность, обогащали и вселяли оптимизм и 
уверенность.

Причем эти поездки не сопровождались 
раздачей финансовых и материальных ресур-
сов.Это была часть повседневной, будничной 
работы.

Умел слушать и слышать людей, а люди по-
нимали и верили ему. И в этом была его сила. 
Следует также подчеркнуть, что Виталий Ива-
нович никогда не «заигрывал» с народом, не 
подстраивался под массу. Он всегда оставался 
естественным и вёл себя соответственно своему 
статусу. И люди это ценили, ибо ничто их так 
не унижает, как фальшь и лицемерие.

Особое значение придавал встречам с 
интеллигенцией, учитывая её роль в фор-
мировании общественного мнения. Много 
внимания уделял молодёжным проблемам. 
Глубоко уважал ветеранов Великой Отече-
ственной войны, заботился о них. Помню, 
как радовались они и он вместе с ними, когда 
в мае 1975г. Воронеж был награждён орденом 
Отечественной войны I степени. К слову, до 
этого только Новороссийск и Смоленск имели 
такую высокую награду.

Время пребывания В.И.Воротникова в на-
шей области можно отнести к тем нечастым 
случаям, когда «верхи» и «низы» были еди-
ны в своих действиях, взаимных симпатиях, 
когда они хорошо понимают друг друга. Мы 
гордились своим первым секретарём и ценили 
его, как старшего брата, мудрого учителя и 
наставника. Во всех отношениях он представ-
лял собой образец настоящего коммуниста, 
кристально честного и чистого, для которого 
служение своему Отечеству являлось высшим 
смыслом жизни.

В то же время чувствовали, что Виталий 
Иванович недолго пробудет у нас, ибо такие 
личности на периферии не задерживаются. 
Тепло и с грустью 11 июля 1975 г. мы прово-
жали его в Москву. За товарищеским столом 
первые секретари райкомов и члены бюро 
обкома партии высказали в его адрес много 
слов благодарности. Было видно, как трудно 
и тяжело и ему оставлять родной Воронеж, со-
ратников, ставших близкими ему людей.

Несмотря на огромную занятость, Виталий 
Иванович не порывал связей со своими зем-
ляками, интересовался их жизнью и всячески 
помогал области, будучи нашим депутатом в 
Верховном Совете СССР и Верховном Совете 
РСФСР. Поддерживает он их и сейчас, являясь 
Президентом Воронежского землячества в 
Москве. А благодарные воронежцы избрали 
Виталия Ивановича почётным гражданином 
города Воронежа и Воронежской области. За 
выдающиеся заслуги перед государством он 
удостоен звания «Герой Социалистического 
Труда», награждён четырьмя орденами Лени-
на, орденом Октябрьской революции, тремя 
орденами Трудового Красного Знамени, орде-
ном Отечественной войны I степени, орденом 
«Знак Почёта» и многими медалями.

Годы совместной работы с Виталием Ива-
новичем считаю самым плодотворным и 
счастливым периодом своей жизни. Общение 
с ним значительно обогатило имевшийся опыт 
работы с людьми, научило более строго отно-
ситься к себе, не торопиться с выводами и при-
нятием решений, особенно тех, что влияют на 
людские судьбы: помогло глубже осознать, что  
для порядочного человека нет ничего выше и 
дороже чести верой и правдой служить своему 
народу – своему Отечеству.

С юбилеем Вас, уважаемый Виталий Ивано-
вич! Доброго здоровья и благополучия Вам на 
многие годы. Благодарные воронежцы помнят 
и почитают Вас.

Первый по званию и авторитету
Земляки | Сегодня исполняется 85 лет Виталию Ивановичу Воротникову
За более чем полувековую работу в Воронежской области в различном качестве 
мне довелось видеть «почерк» многих первых секретарей обкома партии, ощущать 
стиль их работы. Практически все они, за исключением «горбачёвского набора», 
были людьми незаурядными. Но имя В.И.Воротникова в их ряду занимает особое 
место. По глубине государственного мышления  и прозорливости, образованно-
сти и культуре, организаторским способностям, трудолюбию и силе воли – ему 
не было равных.

Губернатор Воронежской 
области Алексей Гордеев 
провёл очередное засе-
дание Совета по вопросам 
лесных отношений, на 
котором одобрен проект 
нового Лесного плана Во-
ронежской области

Алексей ПЕТРОВ

Руководитель Управления 
лесного хозяйства области Ни-
колай Самойлов сообщил, что 
потребность в новом Лесном 
плане возникла после лесных 
пожаров 2010 года, а также с 
учетом принятия на федераль-
ном уровне ряда новых норма-
тивных актов. План составлен 
сроком на 10 лет, и включает 
три основных раздела - харак-
теристику состояния лесов и 
их использования, основные 
направления планируемого 
использования, охраны, за-
щиты и воспроизводства, а 
также оценку экономической 
эффективности освоения лес-
ных массивов.

По его словам, предлагае-
мый проект Лесного плана 
кардинально меняет объемы 
лесопользования и идеологию 
лесных отношений, что потре-
бует мобилизации финансовых 
ресурсов на всех уровнях. В 
рамках плана предлагается 
значительно повысить объемы 
добычи древесины (сейчас 
ежегодно в области заготав-
ливается около 330 тысяч ку-
бометров) и увеличить сроки 
аренды участков лесного фон-
да, что создаст возможность 
для реализации крупных ин-
вестиционных проектов, позво-
ляющих обеспечить глубокую 
переработку лесоматериалов. 
Кроме того, в плане уделяется 
серьезное внимание восстанов-
лению лесов и развитию семе-
новодческого хозяйства.

В ходе обсуждения проекта 
губернатор Алексей Гордеев 
отметил, что необходим жест-
кий контроль выполнения 
арендатором и инвестором 
своих обязательств на всех 
этапах и уровнях планируемых 
к внедрению проектов, а также 
поручил к следующему заседа-
нию Совета разработать соот-
ветствующее инвестиционное 
положение.

Совет одобрил основные 
положения проекта Лесного 
плана Воронежской области 
с учетом поступивших пред-
ложений. Добавим, что в на-
стоящее время ведется работа 
над подготовкой концепции 
долгосрочной областной це-
левой программы «Леса Воро-
нежской области (2012 - 2016 
годы)», которая будет пред-
ставлена на рассмотрение Со-
вета к очередному заседанию.

Лесной план 
для области

Александра ГЛУХОВА,

доктор политических наук, профессор ВГУ

Новый год начался с обращения к старой теме – коррупции. 
Как известно, эта патологическая болезнь российского госу-
дарства не просто портит его имидж в современном мире, но и 
серьёзно препятствует оздоровлению российского общества и его 
модернизации, поскольку ограничивает приток инвестиций в рос-
сийскую экономику и, следовательно, возможности её развития. 
Из 192 государств – членов ООН Россия занимает 158-е место 
по степени коррумпированности. Это очень плохой показатель, 
поскольку первые места занимают наименее коррумпированные 
страны. 

Напомним, что тема противодействия коррупции стала одной 
из ключевых тем  повестки дня Президента Дмитрия Медве-
дева. В отличие от президентов Бориса Ельцина и Владимира 
Путина, также периодически обращавшихся к ней, Д.Медведев 
попытался поставить борьбу с коррупцией на серьёзную, систем-
ную основу. Был создан Совет по противодействию коррупции, 
члены которого – государственные чиновники самого высокого 
уровня – более-менее регулярно докладывают Президенту со-
стояние дел. Изменилась также сама идеология интерпретации 
проблемы. По сравнению с нагловатой логикой «лихих 90-х», 
легитимировавших всероссийский разбой знаменитой цитатой 
из Иосифа Бродского  - «ворюги мне милей, чем кровопийцы»,  
- предложена более трезвая трактовка коррупции как системного 
зла, угрожающего самим основам и безопасности государства и 
требующего безотлагательных мер по его искоренению. 

Коррупция не является чисто российским феноменом, с нею 
сталкиваются многие государства, особенно в условиях обще-
ственных трансформаций и начинающегося экономического 
роста. Возрастающие государственные доходы в таких условиях 
становятся соблазнительной приманкой для тех, кто имеет не-
посредственное отношение к их распределению. В случае если 
общественные структуры слабы и беспомощны и не оказывают 
никакого влияния на функционирование государства, возмож-
ностям чиновников-коррупционеров фактически нет предела. 
Правда, и государство в таком случае фактически прекращает своё 
существование, поскольку исчезает главный смысл его деятельно-
сти – общественное благо. Осознавая это, власти в разных странах 
принимают соответствующие меры – от громких разоблачений, 
увольнений с государственной службы и длительных сроков тю-
ремного заключения до смертной казни, как это практикуется в 
Китае. Правда, российский Президент не является поклонником 
китайских методов борьбы с коррупцией. 

Вместе с тем, по общему мнению экспертов, видимых резуль-
татов противодействия коррупции в России пока не наблюдается. 
Да и население всё больше впадает в пессимизм: иметь дело с 
государственными инстанциями и решать свои многочисленные 
проблемы без взяток сегодня практически невозможно.  

И вот первое в этом году заседание указанного Совета, кото-
рому предшествовала встреча Президента с председателем Счёт-
ной палаты Сергеем Степашиным.  Его ведомство в минувшем 
году выявило финансово-бюджетных нарушений более чем на 
полтриллиона рублей, причём лишь часть их была отнесена к 
нецелевому использованию бюджетных ассигнований, тогда как 
«остаток» в 578 миллиардов рублей – это, по сути дела, прямые 
и во многом безвозвратные хищения из казны. Коль скоро во-
ровство приняло такие масштабы, основой его могут быть только 
коррупционные схемы. 

Глава Счётной палаты сообщил Президенту о возбуждении 81 
уголовного дела, правда, такая статистика не выглядит впечат-
ляющей. Скажем, проверка по расходованию бюджетных средств 
на Северном Кавказе, в частности, в Ингушетии, привела к воз-
буждению всего лишь 10 уголовных дел. Однако в масштабах 
такой страны, как Россия, при нынешнем состоянии коррупции 
это фактически капля в море. С учётом того, что к расследо-
ваниям Счётной палаты на этот раз были привлечены МВД и 
ФСБ, гора родила мышь. Разговоров, угроз и добрых намерений 
пока куда больше, чем конкретных результатов. Достаточно 
обратить внимание на тот неутешительный факт, что борьба с 
коррупцией ведётся, но уровень последней не снижается. От-
сюда вывод: либо борьба не ведётся, а лишь имитируется, что, в 
общем-то, для нынешней России не новость, либо борьбу ведут 
структуры, мягко говоря, сами не свободные от этой болезни. 
Исчезновение из государственного бюджета суммы более чем в 
полтриллиона рублей и отсутствие виновников этого хищения 
есть наиболее яркое свидетельство коррумпированности самой 
правоохранительной системы. Даже представители «партии вла-
сти» (например, Михаил Гришанков, зампред Комитета Госдумы 
по безопасности) признают тот факт, что уровень коррупции 
в стране, несмотря на принятые законы и ратифицированные 
конвенции, не снижается, а растёт. И дело не только в том, что 
принятие закона в России отнюдь не гарантирует его применение 
и исполнение. Куда печальнее тот факт, что бюрократическая 
машина, резко усилившаяся в последнее время благодаря осла-
блению всех механизмов общественного контроля, не способна 
хотя бы минимизировать масштабы этой болезни государства, 
представляющейся неизлечимой. 

Диагностику ситуации на сегодня доложил Президенту глава 
Следственного комитета при Прокуратуре РФ Александр Бастры-
кин. По его данным, в 2010 году было возбуждено 8600 уголовных 
дел, фигурантами в которых выступают представители главным 
образом  именно государственных органов власти. В частности, 
31 процент всех уголовных дел – это сотрудники правоохрани-
тельных органов (МВД, ФСБ и т.д.); 15 процентов - чиновники 
из вооруженных сил; 14 процентов – представители органов 
местного самоуправления. Закономерный вопрос о том, кто же 
безгрешен и, следовательно, может взять на себя очистительную 
функцию искоренения коррупции, повисает в воздухе. 

С.Степашин посвятил Президента в теневые механизмы хище-
ний бюджетных средств. Главный из них – система государствен-
ных закупок, хищения в которой составляют 1 триллион рублей в 
год! Причём в ней задействованы чиновники такого уровня, что 
к ним невозможно подступиться. Одним из примеров теневой 
схемы стало расследование дела о закупке томографов в одном из 
регионов России, к которому оказался причастен даже чиновник 
из администрации Президента. Коррупционный клубок состоял 
из подставных фирм-однодневок, которые проворачивали сделки, 
а затем благополучно исчезали. Исполнителей отмывания денег 
периодически удавалось задерживать, но заказчики, дававшие 
паспорт фирме, от ответственности, как правило, уходили. Пре-
зидент поручил первому вице-премьеру правительства Игорю 
Шувалову срочно разработать антикоррупционный пакет зако-
нов и внести его в Госдуму до конца февраля. Одной из новелл 
этого пакета законов должен стать так называемый пробный 
штраф, т.е. выплата коррупционером компенсации за принятую 
взятку в многократном размере. В частности, при получении 
мелких взяток  предусмотрен 50-кратный штраф, при средних 
и крупных – существенно больше. В связи с тем, что арестами 
и посадками коррупционеров уже не проймёшь – по словам 
Президента, предпочитают отсидеть срок, но обеспечить детей и 
внуков на многие годы вперёд – появляется возможность лишить 
их такой перспективы. Д.Медведев в ходе заседания неоднократ-
но делал акцент на доходы чиновников, имеющие тенденцию к 
росту, а не к снижению. По его словам, показательно был наказан 
один чиновник из Министерства обороны, однако остальные 
ушли от ответственности. Государственной налоговой службе и 
Генеральной прокуратуре поручено проверить объёмы продекла-
рированных средств и имущества чиновников  как федерального, 
так и регионального уровня. Обращаясь к новому мэру Москвы 
Сергею Собянину, Президент заметил: «Сергей Семёнович, в 
Москве много чиновников. Проверьте: у всех дворцы за городом, 
а декларации вот такие маленькие». Но кто же проверит, если 
правоохранительные органы и сами на треть коррумпированы? 
Остаются только Медведев с Собяниным, им, видимо, и придётся 
проверять.

Старая 
болезнь

Этой деревеньке повезло – она ещё на карте области.
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Игорь ШЕВЦОВ

Трагедия, про-
изошедшая 13 июня 
1942 года в Вороне-
же,  потрясает сво-
ей чудовищностью. 
Сбросить бомбу на 
детей - на такое 
способны только 
нелюди. О страш-
ных событиях того 
дня, когда от фа-
шистской бомбы 
погибли десятки 
детей, игравших в 
Саду пионеров, и 
рассказано в кни-
ге «Сад пионеров. 
Трагедия войны», 
выпущенной твор-
ческим объедине-
нием «Альбом».

Издание уни-
кально своей пре-
дельной докумен-
тальностью, в нём приведены 
воспоминания очевидцев тра-
гедии. Невозможно без вол-
нения читать рассказы людей, 
пострадавших и переживших 
тот страшный день. «Трагедия 
глазами очевидцев»  - так на-
зывается центральный раздел. 
В книге  Фаины Блинчевской 
и  Татьяны Чернобоевой ор-
ганично соединены репор-
тажный жанр журналистики, 
живое слово свидетелей, пере-
живших трагедию, и уникаль-
ные фотоиллюстрации.

Авторы проделали поис-
тине огромную работу, сведя 
воедино всё, что будет служить 
памятью об этой трагедии. С 
благодарностью авторы пишут 
о тех людях, которые много 
сделали для увековечения па-
мяти детей, погибших в Саду 
пионеров. Воронежская писа-
тельница Ольга Кретова уже в 
1944 году разыскала несколько 
человек – очевидцев трагедии 
и записала их  воспоминания. 
Ею и была осуществлена  пер-
вая публикация об этом крова-
вом преступлении фашистов 
– очерк «Не простим!» в книге 
«За родной город» (Воронеж-
ское книгоиздательство, 1945). 
Она же первой подняла вопрос 
об увековечении памяти детей, 
погибших в Саду пионеров.

С к у л ь п т о р  А л е к с а н д р 
Мельниченко и архитектор 
Валентин Фролов сделали 
проект большого памятника 
с мемориальной площадкой. 
«Проект был утверждён, но 
началась перестройка, и денег 
на такой мемориал не на-
шлось». Тогда они изготовили 
гранитный памятник-знак с 
мемориальной доской в честь 
погибших детей. Открытие 
памятного камня состоялось 
в день пятидесятилетия тра-
гедии, в июне 1992 года, на 
котором со своими воспоми-
наниями выступила и Ольга 
Капитоновна Кретова. Горь-
кое упоминание о том, что 
она, к сожалению, не дожила 

до этого события, взято из 
неверного источника. Ольга 
Капитоновна ушла из жизни 
16 июня 1994 года. Активное 
участие в проведении Дня 
памяти она приняла и в 1993 
году. Эту ошибку необходимо 
устранить при переиздании 
книги: ведь она вышла неболь-
шим тиражом, а желающих её 
приобрести очень много.

После того, как не стало 
Ольги Капитоновны, эстафе-
ту проведения Дня памяти 
принял Олег Ласунский – 
писатель, литературовед и 
председатель Воронежского 
историко-культурного обще-
ства. И очень хочется верить 
в то, что в Воронеже, крупном 
социально-экономическом и 
культурном центре, городе во-
инской славы, найдутся силы 
и средства для установки до-
стойного памятника жертвам 
той страшной трагедии.

В книге есть прекрасные 
иллюстрации того, что па-
мять о погибших жива: она 
и в рисунках детей, проектах 
школьников уже XXI века, 
и в творчестве взрослых - 
например, в замечательных 
стихотворениях Анатолия 
Жигулина, Виктора Костенко, 
Ольги Тихомировой, Вик-
тора Батраченко  и других 
авторов.

Книга нужна всем: как 
сказал поэт – «и большим, и 
детям». А мне, сыну Ольги 
Капитоновны Кретовой, она 
особенно дорога. Когда я уже 
был школьником, мама рас-
сказывала мне, как до войны 
не раз ходила в Сад пионеров 
со мной и моим старшим 
братом Шурой, ведь жили мы 
тогда совсем рядом  с Садом, 
на улице 11 мая (теперь Теа-
тральная). А мой брат Шура, 
старший лейтенант, гвардеец, 
кавалер ордена Славы, погиб 
смертью героя в бою 28 марта 
1945 года. Он навеки остался 
молодым, как и дети, погиб-
шие 13 июня 1942 года. Ему 
шел 22-й год.

Правда о страшной 
трагедии
Вышла в свет книга, рассказывающая о 
том, что произошло 13 июня 1942 года в 
воронежском Саду пионеров

Валерий КАЗАНОВ

Его поколению слишком рано при-
шлось ощутить на себе страшное слово 
«война». В марте 1939 года после по-
ражения революционной Испании в 
Воронеж стали прибывать испанские 
дети погибших в войне родителей. В 
знак солидарности мальчишки стали 
носить испанский традиционный го-
ловной убор «испанку» с кисточкой 
впереди. А в ноябре между СССР и 
Финляндией разразился вооружён-
ный конфликт. В Воронеже в срочном 
порядке стали разворачивать военные 
госпитали. Один из них располагался 
в здании, где сейчас средняя школа 
№37 на улице Пятницкого. Юрий 
жил рядом, на улице 25 Октября, и он 
со своими друзьями помогал прини-
мать и размещать по палатам раненых 
красноармейцев.

- Они рассказывали о войне, а мы 
видели страшные последствия об-
морожений и ранений, муки и горе. 
Многие из них оставались на всю 
жизнь инвалидами. Вот тогда мы, 
четырнадцатилетние пацаны, поняли 
главное: у войны любимчиков нет. 
Она не щадит никого, в том числе и 
молодых, - говорит Юрий Николае-
вич, перебирая в памяти последние 
мирные дни перед приближающейся 
бедой.

Страна готовилась к предстоя-
щей войне. Готовилась и молодёжь. 
Каждый старшеклассник стремился 
получить значок «ГТО» - «Готов к 
труду и обороне», обучался в круж-
ках, где постигали азы военного дела. 
Юрий выбрал для себя авиацион-
ный. Хотел даже поступать в лётное 
училище, но медицинская комиссия 
«забраковала» Строкова. Но он не 
оставил мысль об авиации, решив для 
себя, что если нельзя летать, то будет 
строить самолёты. Мечта привела 
его в аэроклуб, где Юрий увлечённо 
занимался авиамоделизмом. А в 1940 
году он стал студентом Воронежского 
авиационного техникума. Вот только 
толком учиться не довелось. Студен-
тов привлекали то убирать урожай, то 
копать оборонительные рвы в районе 
посёлка Масловский, то направляли 
на хозяйственные работы на Воро-
нежский авиационный завод.

- 22 июня 1941 года, когда началась 
война, мне было 15 лет и 10 месяцев. 
Как только объявили по радио, что 
«ровно в 4 часа Киев бомбили», я, 
как и многие мальчишки такого воз-
раста и чуть постарше, помчался в 
военкомат. Боялись, что без нас война 
закончится. Как оказалось, и на наш 
век хватило, - вспоминает Строков. А 
я вглядываюсь в его глаза и понимаю, 
как непросто ему возвращаться в то 
время. В одно мгновение жизнь об-

рела новое очертание, наполнилась 
тревогой за близких, родных. 

 Уже на второй день Великой 
Отечественной войны  ушёл на фронт 
отец.  А в начале июля 1941 года в ар-
мию призвали мать - хирурга с боль-
шим опытом работы. В офицерском 
звании военврача она стала работать 
в только что открытом военном го-
спитале в здании на проспекте Рево-
люции, в котором сейчас находится 
2-я городская клиническая больница. 
В госпитале она была начальником 
хирургического отделения. Дома она 
появлялась редко и, по сути, Юрий 
остался один в большом городе, к 
которому всё ближе приближался 
враг. Всё настойчивее он стал просить 
направить на фронт. В военкомате, 
видимо, учли, что и отец и мать в 
армии, и Юрия отправили в Лиски, 
где дислоцировался 10-й отдельный 
кавалерийский полк. Его зачислили 
воспитанником 7-го эскадрона, об-
мундировали, выделили боевого коня, 
вооружили шашкой и винтовкой. 

Эскадроном командовал кадровый 
военный, капитан Иван Дмитриевич 
Коваленко. Его согласие взять Юрия 
воспитанником сыграло решающую 
роль в его дальнейшей судьбе. Как 
считает Юрий Николаевич, Иван 
Дмитриевич стал не только его первым 
командиром, но, по существу, заменил 
родного отца. Он находил время для 
бесед о происходивших событиях, 
рассказывал о своей прежней службе 
в армии, занимался воспитанием.
В эскадроне за юным бойцом закре-
пили наставника – Михаила Ивано-
вича Китаева. Это был образованный 
человек, участник советско-финской 
кампании. Он  помогал Юрию как 
можно быстрее освоиться в воинском 
коллективе. 

- К великому сожалению, война 
рано лишила меня моего первого 
наставника и друга. В июле 1942 
года в бою под Коротояком, что в 
Острогожском районе, Китаев был 
ранен, эвакуирован в госпиталь, и 
след его затерялся.  В том бою наш 
полк понёс такие большие потери, 
что его расформировали. К тому же 
было утеряно Боевое знамя. Судьба 
его многие годы была неизвестна. 
Оно было найдено случайно. Хозяин 
садового участка при его расширении 
обнаружил останки военнослужаще-
го, завёрнутого в красное полотнище. 
По найденному медальону установи-
ли, что это политрук 10-го кавполка. 
Вот так через многие годы удалось 
вернуть полку былую славу, которую 
он завоевал на подступах к Воронежу, 
- рассказывает Строков.

Но война для Юрия на этом не 
закончилась. После того, как полк 
расформировали, его направили в 
Ульяновскую область в  ускоренную 
школу сержантского состава. Как от-
личника учёбы его оставили на курсах 
в качестве командира отделения кур-
сантов.  В сержантской школе при-

шлось Строкову работать не только 
с курсантами, но и с осужденными 
военным трибуналом фронтовиками, 
которым срок тюремного заключения 
был заменён пребыванием в штраф-
ных батальонах. В ноябре 1944 года 
сержанта Строкова зачислили в штат 
Управления контрразведки Приволж-
ского военного округа и направили на 
ускоренные курсы по теоретической и 
практической подготовке к оператив-
ной работе. Уже офицером военной 
контрразведки «Смерш» он не раз 
оказывался в экстремальных усло-
виях, когда приходилось применять 
оружие против вражеских агентов. 
Последний раз это произошло в ав-
густе 1947 года в Куйбышеве. 

- А  родителей удалось отыскать? – 
спрашиваю я Юрия Николаевича.

- Мне повезло: они прошли всю 
войну и остались живы. Отца я нашёл 
в Минске, где продолжал службу в 
армии. Отец был награждён орденом 
Боевого Красного Знамени, двумя 
орденами Красной Звезды, многими 
медалями, был тяжело ранен.  Он, как 
и я, оказывается, служил в органах 
госбезопасности в звании подполков-
ника. Мама после захвата фашистами 
Воронежа до конца войны работала 
в эвакогоспитале, доставлявшем ра-
неных с поля боя в тыловые военные 
госпитали. За участие в битве за Ста-
линград награждена была орденом 
Красной Звезды. Победу встретила в 
Будапеште. Там я её и отыскал. Наше 
воссоединение состоялось в 1946 году 
в Минске. Незабываемая была встре-
ча. Ведь никто из нас все эти годы друг 
о друге ничего не знал.

Вот такая была война в жизни 
Юрия Николаевича Строкова, кото-
рый, несмотря на свои 15 лет, ушёл 
защищать свой любимый город, от-
мечающий в эти дни 68-ю годовщину  
освобождения от фашистов.

В пятнадцать мальчишеских лет
Великая Победа в лицах | Он начинал войну воспитанником кавполка, а закончил её офицером военной контрразведки «Смерш»
Прошедший год для Юрия Николаевича Строкова богат на события. 
20 августа ему исполнилось 85 лет. Страна отметила 65-летие Ве-
ликой Победы. К этой дате Строков подготовил книгу «Война в моей 
жизни», свидетелем и непосредственным участником которой был  
с первого и до последнего дня.  А в декабре Юрия Николаевича 
приняли  в общероссийский Союз военных писателей «Воинское 
содружество».  Словом, доктору исторических наук, профессору 
Строкову есть о чём рассказать и вспомнить в преддверии 68-й 
годовщины освобождения Воронежа от немецко-фашистских за-
хватчиков. Тем более, что именно из этого города, где он, кстати, 
родился, и началась его военная биография.

Тамара ГАШИМОВА 

Россошанский район

Паша Антоненко – с виду обык-
новенный девятилетний мальчишка. 
Учится на четвёрки и пятёрки в тре-
тьем классе россошанского лицея 
№4, гоняет с друзьями на велосипеде, 
смотрит мультики по телеку. Два раза 
в неделю ходит на занятия в Центр 
технического творчества. И вот тут-то 
он преображается до неузнаваемости. 
Стоит лишь взять в руки кусок железа 
и подойти к станку. 

- Сначала надо разметить, потом вы-
резать ромб, а затем на станке загнуть 
края, так получается черепица, - объ-
ясняет Паша. – Из таких заготовок – 
синих и белых – я собрал макет флага  
баварского короля. Мечтаю через 
год-два научиться собирать купола, как 
старшие мальчишки. Для этого нужен 
другой, более высокий уровень квали-
фикации, пока для меня это сложно, не 
хватает терпения и сноровки. 

Старшие – это четвероклассник 
Максим Савченко, десятиклассник 
Саша Польников и одиннадцати-
классник Иван Тесля. Это первый 
набор юных мастеров-кровельщиков 
«Саврос-клуба», организованного 
на энтузиазме Николаем Савченко, 
основателем известной не только в 
России, но и в Европе  кровельной ком-
пании «Саврос». Ему уже неинтересно 
просто зарабатывать деньги, возводя 
даже самые сложные и престижные 
кровли куполов и шпилей в самом 
центре Москвы. Он хочет и главное, 
может передавать свой богатый опыт 
молодым российским парням.

Николаю Савченко было 23 года, 
когда он первый раз в своей жизни 
перекрыл купола церкви в городе 
Красный Сулин Ростовской области, 
где  прошли его студенческие годы и 
где жили тесть с тёщей. Ни знаний, ни 
умений не было. Молодость и уверен-
ность в себе подвигли взяться за работу, 
которую пытались в течение трёх лет 
и не смогли сделать даже опытные 
жестянщики. Да ещё  было желание – 
помочь людям. Ну и, конечно, деньги 
для молодой семьи были нелишними. 
Потому как первенец недавно родился, 
жена в декрете.

За две недели докопался до сути 
старинной технологии, взял простень-
кую киянку (деревянный молоток) и 
принялся за работу. 

- А тогда, как закончил дело, пошёл 
учиться у стариков, как обычные кры-
ши крыть надо, - улыбается Николай 
Александрович. – Купола стоят 34 
года, и не одна капля воды не попала 
в храм… 

В январе 1989 года  в Россошь на 
две недели приехал итальянец, чтобы 
пройти пешком трагический путь 
отступления альпийских стрелков. 
Савченко вызвался его сопровождать. 
Времена непростые были, конец  90-х, 
запросто мог иностранец пропасть где-
нибудь бесследно. Благодаря Николаю 
пуд соли не съели вместе, но друзьями 
стали на всю жизнь. Фабио Онибэни, 
так звали итальянца, увёз фотографии 
работ Николая в далёкую Италию и 
показал их директору известной кро-
вельной фирмы из города Больцано, 
которой уже больше ста лет. Удивился 
тот – как голыми руками можно делать 
такие чудеса и оформил вызов на 
работу. Оставил 47-летний Николай 
Савченко жену, двоих сыновей, фирму 
и поехал туда рядовым рабочим. Через 

полгода изучил все тонкости немецко-
го кровельного ремесла, освоил работу 
с применением специальных инстру-
ментов и  сложнейших станков. На 
следующий сезон поехал туда же, но 
поработал уже в двух других итальян-
ских кровельных компаниях. 

На сегодня в списке работ, выпол-
ненных его учениками, значатся такие 
уникальные  объекты, как реставрация 
купола и сложнейшей кровли на зда-
нии офиса  Роснефти, расположен-
ного через речку от Кремля, и шпиль 
евангелическо-лютеранского собора 
Святых Петра и Павла в Москве. А 
реализованный проект  экологическо-
го центра в городе Белоярский, что в 
Ханты-Мансийском автономном окру-
ге, получил на «Зодчестве» золотой 
диплом. Там оригинальную кровлю 
из австрийского алюминия выполнила 
местная бригада, которую по контракту 
обучал Николай Савченко (кстати, ра-
ботать там пришлось при температуре 
минус 47 градусов). 

Его мастера приложили свои руки 
и к реставрации кровли храма в селе 
Терновое Семилукского района, и 
к восстановлению храма одного из 
монастырей на Селигере, что в городе 
Осташков… Кстати, специально для 
работы над шпилем собора Николай 
Александрович разработал универ-
сальный гибочный станок «Эдель-
вейс». Как говорится, делал для себя, 
но оказалось, что для России это будет 
своеобразный «автомат Калашникова» 
для кровельщиков.

- Работы шли на большой высоте, - 
вспоминает Савченко. - Приходилось 
после замеров постоянно спускаться 
вниз, чтобы изготавливать элементы 
кровли на стационарном импортном 
станке. Покумекали с ребятами, по-
возились и смастерили небольшой 
станочек, который можно поднять на 
любую высоту и установить на лесах 
у основания шпиля. Незаменим он 
для изготовления простых и объемных 
ромбов для башен, шпилей и куполов, 
а также кровель домов и зданий. Весит 
он почти в 10 раз меньше немецкого 
и умещается в багажнике легкового 
автомобиля. Оформили патент, на-
ладили производство, теперь будем 
изготавливать его по заказу коллег 
всего бывшего Союза. 

Успех небольшого, но высокопро-
фессионального коллектива россо-
шанских мастеров в том, что они раз-
работали свою систему тестирования, 
отбора и подготовки будущих сотруд-
ников. Николай Савченко специально 
таких подбирает, чтобы не пришлось 
переучивать. Поручает лишь для на-
чала выполнить тестовую работу. Тех, 
кто справился, обучают работать на 
макетах, станках, потом ставят на объ-
ект вместе с опытнейшим наставником. 
Два сына Николая Александровича 
тоже сначала прошли такую школу, 
затем совершенствовались на курсах 
немецкой фирмы «Райнцинк» и На-
ционального кровельного союза. 

Но самое главное – азы кровельного 
мастерства осваивают и россошан-
ские школьники. Их работу сумели 
по достоинству оценить сначала на 
презентации Воронежской области в 
Доме приёмов МИДа в Москве, а затем 
на специализированной выставке-
ярмарке по реставрации Денкмал в 
Лейпциге и Международном  архитек-
турном фестивале «Зодчество-2010» 
в Москве. Хотя, что удивляться, если 
Иван Тесля ещё в седьмом классе умел 
делать то, что взрослым кровельщикам 
до сих пор не под силу. 

- На фестивале к нам подходили 
серьёзные архитекторы и взрослые 
мастера, с изумлением наблюдали, как 
мы по-взрослому,  но играючи, разме-
чали и резали кровельный алюминий 
и нержавеющую сталь цвета золота и 
небесной синевы и тут же собирали 
из неё купола и башенки, - делится 
впечатлениями Иван. – Мы прямо 
на стенде листы кровельного металла 
превращали в элементы купола, и они 
только руками разводили, и на их ли-
цах читалось неподдельное удивление 
и восхищение.

Казалось бы, всё у Савченко хоро-
шо. Сиди, радуйся, пожинай плоды. 
Но больно уж характер у него неуго-
монный. Мало того, что постоянно 
консультирует, проводит экспертизу 
и обучение непосредственно на объ-
ектах, пишет статьи в профильный 
журнал «Кровля», преподаёт на курсах 
повышения квалификации в Инсти-
туте искусства реставрации в Москве, 
так, ещё что удумал. Во-первых, взять 
шефство над Россошанской колонией 

для несовершеннолетних. Верит, что, 
дав в руки пацанам дело, можно спасти 
их от рецидива. А во-вторых, открыть 
международный центр современных 
кровельных технологий. Поделился 
последней задумкой с губернатором 
области Алексеем Гордеевым. Обрадо-
вался, когда заручился поддержкой и 
обещанием помочь.  Но, к сожалению, 
с мая прошлого года не может попасть 
к нему на приём. 

- Такие центры есть в Европе - 
большие просторные помещения 
с шумоизоляцией, современными 
станками, - объясняет мне Николай 
Савченко.  - Пусть он будет государ-
ственный, не мой личный. Важно, 
чтобы он начал работать. Окупит себя 
быстро, тогда можно будет расширить 
его, создав дополнительные рабочие 
места. На сегодня в нашей стране 
ни в одной из сфер - реставрации, 
храмовом строительстве, простом 
строительстве - нет ни одного учеб-
ного заведения начального профес-
сионального образования, готовящего 
мастеров по металлическим кровлям 
на европейском уровне. Он должен 
быть как минимум завтрашнего дня, 
со станками, которые оснащены ком-
пьютерами. Кровельщик набирает 
программу, закладывает заготовку, 
и процесс пошел. На Западе делают 
крыши и на десятки лет забывают о 
них, только фасады подкрашивают от 
пыли. А у нас? Практически везде ва-
лятся кирпичи, штукатурка сыплется. 
И всё потому, что руководители строи-
тельных фирм не понимают важности 
профессии, которая в Европе явля-
ется одной из ведущих, оснащенных 
индустриально, где работают самые 
профессиональные кадры. Я хочу 
учить молодежь, больший опыт, чем 
у меня, есть только у одного человека 
в России, девять лет проработавшего 
за границей, консультанта фирмы 
КМЕ, выпускающей лучшую в Европе 
кровельную медь. 

Но пока суд да дело, готов Николай 
Александрович внести свою лепту в 
подготовку Воронежа к предстоящему 
юбилею. Чтобы стал наш город ещё 
краше, и не было стыдно за падающие 
балконы и куски карнизов. Он готов не 
только обустраивать Москву, консуль-
тировать кремлёвских архитекторов, 
но и возрождать малую родину.

«Саврос» всегда на высоте
Дело | Став мастером, каких в России единицы, Николай Савченко взялся обучать россошанскую детвору

Ученики Николая Савченко на выставке «Зодчество».

Шансон 
в библиотеке 

В Специальной городской 
библиотеке искусств имени 
А.С.Пушкина на днях звучал 
шансон. Творческий вечер 
Владимира Бочарова прохо-
дил при поддержке Управле-
ния культуры администрации 
Воронежа и благотворитель-
ного фонда «Единый мир». 
Звучали песни о любви и 
войне, об ушедшем детстве и 
родном городе. 

Владимир Бочаров начал 
писать песни 15 лет назад, стал 
лауреатом многих конкурсов 
и фестивалей. Теперь его про-
изведения звучат на радио-
каналах «Шансон» и «Добрые 
песни». В концерте, состояв-
шемся в библиотеке искусств, 
приняли участие друзья певца: 
Лариса Чернышева и гость из 
Твери Леонид Телешев.

Валерий ЧАШКИН. 

Любовь и красота 
Сразу две выставки откры-

лись в Калачеевском районном 
ДК «Юбилейный». Самодея-
тельный художник Пётр Пан-
ченко суть своего творчества 
определяет словосочетанием 
«философская живопись». 
Своими учителями он счи-
тает местных творцов Ивана 
Лопатина, Петра Пятницкого, 
Ивана Новохатского. Петр 
Васильевич – член созданно-
го в прошлом году при клубе 
«Палитра» Союза калачеев-
ских художников. Нынешняя 
персональная выставка, по-
лучившая название «Экология 
любви», у Панченко – первая. 
Посвящена она его шестиде-
сятилетию. 

В этом же выставочном зале 
разместили свои работы масте-
ра декоративно-прикладного 
творчества. Имена некоторых 
известны, надо заметить, дале-
ко за пределами Калачеевско-
го района. Роспись и резьба 
по дереву, бисероплетение, 
вышивка, - это лишь некото-
рые формы, в которых творят 
участники выставки «Рукот-
ворная красота». Большинство 
из них руководят кружками по 
своему профилю – например, 
мастер Ольга Козинина учит 
создавать глиняную игрушку, 
а Галина Лазаренко – ручной 
вышивке.  

Виктор ЧИРКОВ. 

Живописные итоги 
В Борисоглебской кар-

т и н н о й  г а л е р е е  и м е н и 
П.И.Шолохова открылась 
коллективная выставка худож-
ников, живущих в этом городе. 
Задумана она как своеобраз-
ное подведение творческих 
итогов минувшего года. Пред-
ставлены на этом верниса-
же живопись и батик. Среди 
участников – Сергей Бокунов, 
Сергей Серкамон, Стефан До-
мусчи, Вера Ватага, Наталья 
Кащавцева. 

Василий ЧЕРНОУСОВ. 

Василий ЧЕРНОУСОВ

Письмо с перечнем проек-
тов регионального конкурса, 
прошедших независимую экс-
пертизу Российского гума-
нитарного научного фонда и 
рекомендуемых для совмест-
ного финансирования в 2011 
году, получил председатель 
Регионального экспертного 
совета РГНФ, ректор ВГУ 
Дмитрий Ендовицкий. Фонд 
создан в 1994 году поста-
новлением Правительства 
Российской Федерации. С 
целью поддержки гумани-
тарных научных исследова-
ний он ежегодно проводит 
десятки конкурсов по всем 
основным направлениям гу-
манитарного знания: истории 
и этнографии, экономике и 
философии, политологии и 
правоведению, филологии и 
искусствоведению. 

Среди авторов проектов, 
попавших после экспертизы 
в перечень на 2011 год, – 
ведущие воронежские учё-
ные, в том числе профессора: 
А.Винников (ВГУ, «Населе-
ние на реке Воронеж в се-
редине – второй половине 
I тысячелетия по данным 

исследования Животинно-
го городища: подготовка к 
изданию материалов рас-
копок»), М.Карпачёв (ВГУ, 
«Воронежская деревня в 
годы Первой мировой вой-
ны: социальные истоки и 
политические последствия 
кризиса продовольственного 
снабжения в русской про-
винции накануне революции 
1917 года»), А.Скоробогатов 
(ВГПУ, «Начало эпохи па-
леометалла в Донской лесо-
степи»), постоянный автор 
«Коммуны» А.Глухова (ВГУ, 
«Модернизационный потен-
циал Воронежской области: 
опыт исследования и условия 
реализации»). 

Также РГНФ рекомендо-
вал для совместного финан-
сирования V региональную 
научно-практическую кон-
ференцию школьников Во-
ронежа и области «От любви 
к природе – к культуре при-
родопользования» (автор 
проекта – Н.Соколова, ВГПУ) 
и экспедицию «Плаутино-2 
– опорный памятник финаль-
ного палеолита и мезолита в 
междуречье Дона и Волги» 
(автор проекта – И.Федюнин, 
ВГПУ).

От палеометалла 
до модернизации
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Внимание!
Воронеж перейдёт на семизначную нумерацию 

с 1 февраля 2011 года
Воронежский филиал ОАО «ЦентрТелеком» напоминает, что с 1 февраля 2011 года 

воронежские телефонные номера городской телефонной сети станут семизначными. 
Набирая местные телефонные номера в пределах Воронежа, необходимо в начале 
номера набирать ещё одну цифру – двойку. 

Пример:
Действующий  номер: 55-16-52.
Будущий номер:  2-55-16-52.
Также напоминаем номера сервисных и справочных служб компании. 
Бесплатная справочная служба по полным данным физических лиц (фамилия, имя, 

населенный пункт, название улицы) и по социально значимым организациям  доступна 
по номерам  118 или  8 800 4500-118. 

Платная  справочная служба доступна по номерам  138 или  8 800 4500-138 - 
информационно-справочные услуги (42 руб. за каждую минуту). 

Единый номер поддержки клиентов ОАО «ЦентрТелеком»:  8-800-4500-150 или 
150.

Полный список номеров Единой Справочной Службы на сайте www.vsi.ru

Служба по связям с общественностью
Воронежского филиала ОАО «ЦентрТелеком».реклама

поздравительная открытка

Кино с большими возможностями
С места события | В Воронеже, в кинотеатре «Спартак», вчера прошёл фестиваль «Кино без барьеров», 
рассказывающий о жизни людей с ограниченными возможностями

У входа в кинозал – инвалидные 
коляски. Взрослые помогают малышам 
забраться в кресла. Начинается фильм. 
Когда на экране появляется мальчик на 
костылях, детские лица грустнеют. Эти 
ребята за свою короткую жизнь успели 
узнать, что такое боль, и поэтому умеют 
сочувствовать чужому горю. 

 В наш город «Кино без барьеров» 
пришло уже в третий раз. С каждым 
годом интерес к нему растёт. Его го-
стями стали больше двухсот человек. В 
рамках фестиваля демонстрируют луч-
шие киноработы режиссёров из России, 
Америки, Европы, Азии и Австралии, 
объединённые проблемой социальной 
адаптации людей с ограниченными 
возможностями. В их числе – шедевр 
испанцев Альваро Пастора и Антонио 
Нахарро «Я тоже». 

В программу включены и детские 
киноленты. Тихонько прокрадываюсь 
в зал и сажусь на последний ряд. Перед 
моими глазами – неподвижные детские 

головки. Они внимательно следят за 
эпизодом: над мальчиком в инвалидной 
коляске смеются дети на улице. Обра-
щаюсь к сидящему рядом ребёнку:

-Тебе его жалко?
- Да, надо мной тоже издеваются 

ребята во дворе. 
Мультфильмы «Ногу вверх» и «Мой 

маленький братик с Луны» произвели 
на юных зрителей огромное впечатле-
ние. Кстати, последний сняли москов-
ские школьники. Ролики говорят о том, 
что каждый имеет право на счастье.  
Даже передвигаясь в инвалидной коля-
ске, можно заниматься любимым делом 
и  иметь друзей. 

- Нам рассказали о фестивале в 
школе, на «Уроках доброты». Их регу-
лярно проводят сотрудники «Искры 
надежды», - говорит Артём из 28-й 
воронежской школы. – Мы здоровые, 
поэтому не знаем, что чувствуют инва-
лиды. Оказывается, им тоже хочется 
общаться со сверстниками, играть, 
ходить в школу. 

 Председатель организации «Ис-
кра Надежды» Татьяна Поветкина 
рассказала, что  после одного из таких 
уроков девочка стала агитировать 
одноклассников пойти к директору и 
попросить купить вместо новых ком-
пьютеров специальное оборудование, 
чтобы дети-инвалиды смогли учиться 
вместе с ними.

наталья неКрылоВа

Главное – мы вместе

Итак, главный приз – микроволновая 
печь – отправляется к Б.В.Харченко (Кан-
темировский р-н, с.Зайцевка).

Блендер достаётся А.М.Зацепину (Ниж-
недевицкий р-н,с.Андреевка). 

Обладателями фенов  становятся  
Н.М.Тартынских (Россошанский р-н, 
п.Россошанский), Т.В.Щербакова (г.Боб-
ров), П.Ф.Санникова (Воронеж,ул.Кар-
пинского).

Утюги получат В.Г.Пушкарёв (Канте- 
мировский р-н,с.Смаглеевка), А.Н.Ко-
лесникова (Россошанский р-н,п.Кривоносо-
ва), Климова (Воронеж,ул.Ф.Энгельса).

Чайники окажутся уместными на кухне 
у  В.Е.Даниной (Бобровский р-н, с.Семёно-
Александровка), Е.А.Акиньшиной (Воро-
неж, п.г.т.Сомово), Н.А.Долбикова (Семи-
лукский р-н, с.Старая Ведуга).

Соковыжималку вручаем Н.А.Болотину, 
(Воронеж, ул.Ржевского), а настенные 
часы - П.И.Пантелееву (Воронеж, пр-т 
Патриотов).

Помимо призов, по традиции среди 
участников мы разыграли бесплатную под-
писку на «Коммуну» на второе полугодие 

2011 года. Верим, что этому подарку об-
радуются  А.И.Ивченко (Лискинский р-н, 
с.Коломыцево), В.Ф.Кукуев (Хохольский 
р-н,с.Гремячье), З.В.Замараева (Панинский 
р-н, с-з «Октябрьский»), Н.Н.Цыплакова 
(г.Бутурлиновка), Е.М.Стадник (Ольхо-
ватский р-н,с.Лимаровка), И.А.Куралесин 
(Лискинский р-н, санаторий «Икорец»), 
Н.И.Ярославцева (Воронеж,ул.Минская), 
В.Т.Горина (Воронеж, Ленинский пр-т), 
Н.С.Жужжалова (Воронеж,ул. Лизюкова), 
Г.П.Козлова (Воронеж, ул. Ленинградская), 
А.М.Воропаев (Воронеж,ул.К.Маркса).

Для получения призов необходимо прие-
хать в редакцию в рабочие дни (понедельник 
- пятница), с 9.00 до 17.30. При себе иметь 
паспорт и подписной талон на полугодие. Де-
нежный эквивалент призов не выплачивает-
ся. Рассылкой и доставкой призов редакция 
не занимается. Для оформления подписки и 
уточнения адреса призерам необходимо по-
звонить в редакцию. Приезжать для этого 
необязательно. 

Конкурс проводился с 1 июля по 31 де-
кабря 2010 года. Призы предоставило ООО 
«Редакция газеты «Коммуна».

Справки по телефону (4732) 39-00-87.
На правах рекламы.

Создадим 
себе праздник!

Заплатил за квартиру – получил приз!

Тамара ГаШимоВа

Так заведено в «Коммуне» - подписная кампания всегда 
заканчивается призовой игрой среди наших подписчиков
Всё как положено: купоны участников, барабан, члены комиссии, которые сле-
дят за тем, чтобы всё прошло без помарок. А их в принципе никогда и не было. 
Мы с теплотой и любовью относимся ко всем, кто остаётся верен нашей газете, 
кто открыл её для себя недавно или впервые. Пусть призы незамысловатые, но 
они необходимы в любом хозяйстве. Не стоит отчаиваться, если вы не увидели 
своей фамилии в этом списке. Не повезло здесь – повезёт в чём-то другом. 
Таков закон жизни.
Главное – мы вместе. Мы обещаем, как и раньше, взвешенно и правдиво 
освещать всё, что происходит в нашей области, поднимать острые проблемы, 
которых, к сожалению, меньше не становится. Обещаем продолжать знакомить 
вас с интересными людьми, коими славится земля воронежская. По-прежнему 
ждём от вас писем и звонков. Они – ниточка, связывающая нас воедино…

В адрес редакции пришло 
много писем от наших читателей. 
Благодарим вас за то, что вы так 
активно, с выдумкой и позитив-
ным настроем подошли к конкур-
су! Все работы были тщательно 
изучены сотрудниками  редакции. 
И сегодня мы рады объявить име-
на победителей.

Самой оригинальной работой 
единогласно были признаны 
четверостишия  Валентины Нико-
лаевны Шитовой (Грибановский 
р-н).

В этом заячьем году
В гости лучше не пойду.
Сядем с кроликом вдвоём
И шампанского нальем.

Чтобы кроликом скакать
Мой совет послушай:
Надо мясо забывать,
Лишь капусту кушай!

Подарю крола я мужу – 
Это тонкий мой намек.
Мне пассивный муж не нужен,
Нужен бодрый муженек!

Кролик мягкий и пушистый,
Он под елочкой сидит.
Будет дом 
              с AMWAYем чистый,
Ведь стишок мой победит!

Также победителями стали: 
Г.М.Невская  (Воронеж, ул.Барри-
кадная, 39-20), Л.А.Пархоменко  
(Каширский район, с.Каширское), 
А.А.Кудинова  (Воронеж, ул.60-й 
Армии, 15-31), И.В.Горбачевская  
(Воронеж, ул.Онежская, д. 32), 
Е.А.Акиньшина (Воронеж, Сомо-
во, ул.Знаменская, д.58), Л.А.Ма-
жарина (п.г.т.Подгоренский, 
ул.Строителей, д4), Е.Шестопа-
лова (Воронеж, ул.Королёва, д.12, 
кв.79), А.К.Суровцева(Воронеж, 
ул.Теплоэнергетиков, д.15, кв.100), 
В.Ф.Курочкина (Воронеж, ул.Сол- 
нечная, д.34), К.П.Ильин (Воро-
неж, ул.Лесная, д.5, кв.23), А.Н.Ха-
рина (Воронеж,ул.Кропоткина, 
д.12, кв.89), Н.А.Гридина (Верх-
немамонский р-н, с.Приречье), 
Д.И.Новичихина (Нижнедевиц-
кий р-н, с.В.Турово), А.Н.Кукуш-
кина (Воронеж, пер.Автогенный, 
д.11, кв.5).

Конкурс проходил с 15 дека-
бря 2010г. по 15 января 2011г. 

Все победители получат кос-
метические наборы от компании 
AMWAY.

Мы поздравляем наших чита-
телей! Желаем им удачи и здо- 
ровья в наступившем году! Ждем 
вас по адресу: г. Воронеж, ул. Ко- 
миссаржевской, 4а. Тел. для спра-
вок (4732) 39-00-87.

На правах рекламы.

Вот и подошло время подвести итоги совместного конкурса 
редакции газеты «Коммуна» и компании AMWAY на лучшее 
четверостишие о символе наступившего года – Кролике.

Напомним, что с 15 октября по 31 
декабря по всех городских и некоторых 
сельских отделениях почтовой связи 
Воронежской области при оплате ком-
мунальных платежей клиенты запол-
няли анкеты участников розыгрыша. 
Анкета выдавалась оператором связи 

при оплате коммунальных услуг как 
на основании единого платежного до-
кумента, так и при оплате комплекта 
квитанций. 

Призовой фонд предоставлен гене-
ральным партнером – компанией ООО 
«Голдер Электроникс»: это бытовые 
приборы и видеотехника (кофеварки, 
электрочайники, утюги, фены, DVD-
проигрыватели, портативные ТВ, пы-

лесосы, микроволновые печи и другая 
техника). Всего было разыграно 84 
приза. Победители были определены 
путем случайной выборки анкет. 

Такая акция стала возможной благо-
даря плодотворному сотрудничеству 
«Почты России» с поставщиками 
коммунальных услуг и развитой сети 
отделений связи на всей территории 
Воронежской области. 

Директор Воронежского филиала 
Юрий Бесхмельницын поздравил об-
ладателей ценных призов и пригласил 
всех клиентов к участию в новых акци-
ях «Почты России». 

Полная информация о пебедителях 
содержится на сайте УФПС Воронеж-
ской области.

На правах рекламы.

В УФПС Воронежской области – филиале ФГУП «Почта России» состоялся розыгрыш призов в рамках 
федеральной акции «Коммунальные платежи на почте»
лидия КнЯзеВа,
советник директора

Ярослава ЯноВа

поздравительная открытка

реклама

Типография полного цикла 
ООО «европолиграфия Плюс» 

ПредлагаеТ изгОТОВление 
цВеТнОй ПОлиграфическОй 

ПрОдукции: 
листовки, плакаты, буклеты, бланки, календари и т.д. 

для ВЫБОРОВ В ОРГАНЫ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ 
ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ  в 2011 году.

Стоимость работ за один УПЛ в рублях:

Цвет/тираж 500 1000 2000 3000 4000 5000 6000 7000 8000 9000
1+0

металл/пантон/лак 2,13 1,16 0,67 0,50 0,42 0,38 0,34 0,32 0,30 0,29

2+0 3, 37 1, 78 0,99 0,73 0,60 0,52 0,46 0,42 0,40 0,37

4+0 8,13 4,30 2,38 1,74 1,42 1,23 1,10 1,01 0,94 0,89

4+4 14,60 7,60 4,22 3,11 2,56 2,23 2,01 1,85 1,73 1,64

4+4 (4 пленки) 9,67 5,03 2,92 2,23 1,90 1,70 1,57 1,47 1,40 1,35

Цвет/тираж 10000 20000 30000 40000 50000 60000 70000 80000 90000 100000
1+0

металл/пантон/лак 0,28 0,22 0,21 0,20 0,19 0,19 0,18 0,18 0,18 0,17

2+0 0,36 0,28 0,25 0,23 0,22 0,22 0,21 0,20 0,20 0,20

4+0 0,84 0,64 0,57 0,53 0,51 0,49 0,47 0,46 0,45 0,44

4+4 1,57 1,23 1,11 1,04 0,99 0,96 0,93 0,91 0,89 0,87

4+4 (4 пленки) 1,30 1,10 1,02 0,97 0,94 0,92 0,89 0,88 0,86 0,84

Примечание: 1. При необходимости выполнить работы, не указанные в таблице, стоимость 
определяется по расчетной смете.

За более подробной консультацией по ценам на изготовление полиграфической продукции об-
ращаться к менеджерам ООО «Европолиграфия Плюс» по адресу: г.Воронеж, ул.Студенческая, 
26а,  оф. 1, тел. (4732) 20-53-00, 20-51-52.                                                                                  Реклама.

Застройщик ООО 
«Новые Технологии Плюс» 

сообщает, 
что 11.11.2010 года введены в эксплуатацию 
1-й, 2-й подъезды (строительные секции 3, 4) 

жилого дома № 29 по ул.антонова-Овсеенко в г.Воронеже.
Участникам долевого строительства 

необходимо обратиться по адресу: 394088, г.Воронеж, 
ул.антонова-Овсеенко, д.29 (ТСЖ «аврора») 

и принять объекты долевого строительства у Застройщика.

Гуз «Воронежский 
территориальный центр
медицины катастроф»

на постоянную работу

ТребуюТСЯ:
врач-хирург, 

врач-нейрохирург, 
врач-анестезиолог-

реаниматолог. 

Тел. 73-70-54. р
е

к
л

а
м

а

Вчера свой день рождения отметила директор юридического техникума 

Лариса ВОЛКОВА 
ПризнАние В ЛюбВи
Как-то в беседе Вы обронили запомнившуюся мне фразу, что «с детства я 

была окружена любовью родителей, братьев». Я до мельчайших подробностей 
помню тот наш разговор: и про влюбленного в Вас мальчика, который на каждом 
дереве аллеи перед Вашим домом в районном центре выцарапал ножичком 
простые и вечные слова «я тебя люблю». Про Ваши прогулки с внуком, когда 
Вас принимали за маму малыша. Видел и слышал Ваши удивительные занятия. 
Знаю и про трепетное отношение к Вам учащихся признанного лучшим в стране 
руководимого Вами учебного заведения.

Лариса Владимировна, в Вас не влюбиться невозможно.
 Вы родились в святой день Крещения Христова, и в этом, наверное, Ваш знак 

судьбы. Чуть переиначив классика, добавлю, «что миру нужны дети, родившиеся 
от любви и под знаком любви». Несите свой крест и веруйте.

Счастья Вам!

Хотел подписаться «влюбленный Шекспир». Скромно замечу.  
Влюбленный Вагиф, который Султанов.

Сегодня, 20 января,  
начальнику Воронежского областного Гидрометеоцентра 

Александру ивановичу
СушКОВу

исполняется 60 лет.
Его имя знакомо тысячам воронежцев и жителей области. Ведь 

ни много ни мало, а уже более тридцати пяти лет Александр Ива-
нович отдал тому, чтобы люди знали, какой будет погода сегодня, 
завтра и послезавтра. И в этом главном своём  деле Александр 
Иванович – Профессионал с большой буквы. 

Крепкого Вам здоровья, уважаемый юбиляр, счастья, благопо-
лучия! И какую бы погоду на завтра ни предсказывали Ваши си-
ноптики, пусть каждый Ваш день будет наполнен теплом и светом,  
и пусть Вас и Ваших близких всегда обходят стороной ураганы, 
шторма и грозы!
                                                                           Друзья, коллеги.

По горизонтали: 5. Фоно-
грамма эстрадного певца. 6. 
Помост для казни. 10. Длинная 
узкая грядка с цветами вдоль 
стены. 11. Мужская одежда 

из оленьих шкур у народов 
Севера. 12. Популярный ку-
рортный пляж в США. 13. 
Создатель старика Хоттабыча. 
15. Общее название нитратов. 

17. Толстый прессованный 
картон. 19. Легкий прыжок в 
балетном танце. 21. Звезда в 
созвездии Скорпиона. 23. Ко-
роткий чулок. 24. Областной 
центр в России. 26. Корпус 
артиллерийского снаряда. 27. 
Огородное травянистое расте-
ние. 28. Артисты, участвующие 
в массовых сценах оперных и 
балетных постановок. 29. Сти-
хи на заданные рифмы. 

По вертикали: 1. Итальян-
ский вермут. 2. Дочь критского 
царя Миноса. 3. Обращение 
к женщине во Франции. 4. 

Украинский спиртной напи-
ток. 7. Областной центр в РФ. 
8. Автор оперы «Русалка». 
9. Сотрудник учреждения, 
работающий с книгами. 13. 
Вид синтетического волокна. 
14. Немецкий писатель. 16. 
Мать жены. 18. Кровельный 
материал, дранка. 20. Малень-
кая булочка в форме рога. 
22. Церковное проклятие. 25. 
Мусульманский религиозный 
обряд. 26. Большой стог необ-
молоченного хлеба. 

Составил  
Владимир КириН.

ответы на кроссворд (14 января)
По горизонтали: 1. Бесто-

лочь. 9. Фонтан. 10. Реваншист. 
11. Эпилог. 12. Сифилитик. 13. 
Анкета. 17. Таз. 19. Нунчаки. 20. 
Афоризм. 21. Ряд. 23. Унисон. 
27. Мелодрама. 28. Италия. 
29. Инвентарь. 30. Скидка. 31. 
Уклонение.

По вертикали: 2. Есенин. 3. 
Трагик. 4. Лишний. 5. Частица. 
6. Компаньон. 7. Утолщение. 8. 
Анаграмма. 14. Энтузиаст. 15. 
Антипатия. 16. Задоринка. 17. 
Тир. 18. Зад. 22. Ябедник. 24. По-
мело. 25. Бритье. 26. Жмурки.

поздравительная открытка

Виталию ивановичу Воротникову
уважаемый Виталий иванович!
От всей души поздравляем Вас с 85-летием со дня 

рождения!
Мы высоко ценим Вас как человека, оставившего 

яркий след в современной истории Воронежа и на-
шего Черноземного края.

Вы много сил и энергии отдали развитию страны, 
города и области, формированию промышленного, 
сельскохозяйственного и социального потенциала 
республики и региона. За годы, которые Вы воз-
главляли воронежский край, были построены, 
научно-исследовательские институты, жилье, объ-
екты социальной инфраструктуры, а Воронеж пре-

вратился в крупный промышленный и культурный 
центр страны.

И сейчас Вы продолжаете трудиться на благо об-
ласти и города, возглавляя Воронежское землячество 
в Москве. Не случайно горожане поддержали решение 
о присвоении Вам заслуженного звания почетного 
гражданина Воронежа.

Искренне желаем Вам крепкого здоровья, бодро-
сти, долгих лет жизни и семейного благополучия.

Глава городского округа город Воронеж 
С.М. КолиуХ,

Председатель Воронежской городской думы 
А.Н. ШиПулиН.
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